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Аннотация. На территории Ростовской области существуют природные очаги опасных зоонозов, 
активность которых поддерживается комплексом носителей. Роль байбака в циркуляции возбудителей 
этих инфекций не установлена. Цель исследования – изучение особенностей биологии байбака, сочле-
на природных экосистем на территории Ростовской области, как возможного носителя возбудителей 
опасных зоонозов. После реакклиматизации и восстановления численности и ареала этого ценного 
охотничьего вида сформировались благоприятные условия для вовлечения сурка в циркуляцию зооноз
ных патогенов на территории Ростовской области. В настоящее время байбак заселяет большинство 
территорий степной ландшафтной зоны области, кроме восточных районов. Существует вероятность 
участия байбака в циркуляции возбудителей природноочаговых инфекционных болезней в регионе. 
В зоне реакклиматизации байбака в Ростовской области возможно включение его в паразитарную си-
стему с последующей активизацией эпизоотического процесса и формированием рисков инфицирова-
ния людей. В  рамках осуществления зоолого-энтомологического, эпизоотологического мониторинга 
при обеспечении эпидемиологического надзора целесообразно наблюдение за байбаком.

Ключевые слова: степной сурок, природный очаг, зоонозные инфекции, туляремия, Ростовская об-
ласть.
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Abstract. On the territory of Rostov Region there are natural foci of dangerous zoonoses, the activity of 
which is supported by a complex of carriers. However, the role of steppe marmot in the circulation of pathogens 
of these infections has not been established. The purpose of the research is to study the characteristics of the 
biology of steppe marmot, a member of natural ecosystems in Rostov Region, as a possible carrier of pathogens 
of dangerous zoonoses. When studying issues of ecology and the formation of stable biogeocenotic complexes 
created by marmots and existing thanks to them, it was established that reacclimatization, which restored the 
number and range of this valuable hunting species, created favorable conditions for the involvement of the 
marmot in the circulation of zoonotic pathogens in Rostov Region. Currently, the steppe marmot inhabits 
most of the territories of the steppe landscape zone of the region, except for the eastern parts. There is a 
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possibility of steppe marmot participation in the circulation of pathogens of natural focal infectious diseases in 
the region. In the reacclimatization zone of the steppe marmot in Rostov Region, this species might be included 
in the parasitic system with the subsequent activation of the epizootic process and the formation of risks of 
human infection. As part of the implementation of zoological, entomological, epizootological monitoring while 
ensuring epidemiological surveillance, it is advisable to monitor the steppe marmot.
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